

# Reconocernos desde la diversidad, aporte al cuidado y atención en Enfermería

Lady Patricia Córdoba Mora

Docente Departamento de Humanidades

Luego de trabajar el reconocimiento y la importancia de la diversidad dentro de la construcción de humanidad y específicamente en los procesos de atención y cuidado por parte del personal de Enfermería, se programó una salida de campo a la fundación Luna Create, institución sin ánimo de lucro que lleva un trabajo y experiencia de más de 19 años, y quienes han construido un proceso artístico-metodológico alternativo y pertinente que busca la habilitación social de personas en situación de discapacidad.

Gracias a la disposición de los directores de la Fundación Luna Create, Mariela Sanzón Guerrero y Oswaldo Guerrero, se logró que los estudiantes de Enfermería conocieran el espacio, en donde los niños y niñas realizan sus actividades de expresión artística. Fue así como el día 29 de octubre de 2014, los estudiantes de VI semestre de Enfermería pudieron escuchar, compartir y admirar las historias de vida y las expresiones artísticas de cada uno de los integrantes de la Fundación. En primera instancia, los niños y niñas realizaron una breve explicación relacionada con su proceso, sus capacidades, sus actividades y aquello que la fundación representa para sus vidas y la de sus familias. En seguida los estudiantes y los integrantes de la fundación observaron, en conjunto, una película sin sonido con el propósito de construir, posteriormente, en grupos de 12 la banda sonora del cortometraje. Es así como se organizan y con la disposición de algunos instrumentos musicales empiezan a recordar y a imaginar qué sonido era el más pertinente para cada una de las escenas, para luego componer la melodía que acompañaría el desarrollo de la película.

Posteriormente, cada grupo se puso en escena y demostró su creatividad e integración con muestras artísticas maravillosas que permitieron determinar que el arte es un componente fundamental, que permite a todos los seres humanos compartir y potenciar sus posibilidades y capacidades. Durante la jornada, los estudiantes de Enfermería se mostraron receptivos y atentos frente a cada una de las palabras y gestos, a través de los cuales los

*“La gente puede aprender que las personas con capacidades diversas no son genios, pero tampoco son unos idiotas, ellos tienen una mente que puede ser educada, y una mano que puede ser entrenada; tienen ambiciones las cuales pueden ser realizadas, y el trabajo de la gente es ayudarlos a que puedan ser los mejores por sí mismos y puedan ganar méritos a través de su trabajo”.*

Helen Keller



Fuente: Fundación Luna Create.

integrantes de la Fundación se comunicaban, pues ellos no sólo se expresan con palabras, lo hacen, también por medio del arte, sonrisas y abrazos.

Después del acercamiento y la interacción directa con los niños y niñas de la Fundación, se presentó un momento de hermandad y reciprocidad, pues los estudiantes de Enfermería compartieron paquetes de dulces; además, la Fundación les entregó unos separadores de libros pintados por ellos mismos.

La experiencia fue grata, motivante y fructífera ya que los estudiantes de enfermería lograron sentir que pese al crecimiento vertiginoso de las sociedades y la limitación de tiempo para valorar y escuchar a los usuarios, el buen trato y la calidez humana deben permanecer al momento de prestar sus servicios como futuros profesionales de salud, ya que en estos componentes

también está la medicina del espíritu y el alma, que contribuyen al mejoramiento general de la salud; muchas veces las personas con capacidades diversas han sufrido situaciones de discriminación, marginación y exclusión, sin tener en cuenta que es a partir del afecto y el abrazo sincero que estos seres humanos alcanzan un mayor grado de satisfacción y felicidad, las siguientes frases sustentan la afirmación anterior:

La experiencia me permitió conocer e interactuar un poco más con las personas ahí presentes, enriqueciendo nuestro conocimiento. Además me permitió aplicar no sólo la parte teórica, sino la parte humana que caracteriza a la profesión de enfermería, dándome cuenta que son personas que necesitan de mucho amor, afecto y demostraciones permanentes de cariño, elementos que los hace felices. (A. Vallejo, comunicación personal, 2 de noviembre, 2014).